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医生们走遍济南及周边工厂

跟其他科室不同，职业病科室的大夫们，不
仅要看病，还需进工厂，甚至下矿井。

“职业病的确认，五大步骤缺一不可。”该科
主任谷晓新告诉记者，了解职业史、询问观察症
状特点、实验室化验、现场调查及排除其他病
症，每一步都马虎不得。因为这直接关系到责任
的划分及后续治疗费用的支付：一旦工人被确
认患上职业病，企业就需支付治疗费，而除此之
外产生的费用，比如与职业无关的心脑血管疾
病等，则需病人走医保程序。

谷晓新说，工作二十多年来，她几乎走遍了
济南及周边大大小小的工厂，连煤矿她都下去
过。“只有下了矿井，你才能知道矽肺病人究竟
身处什么样的环境，对他们病症的确定及治疗
才会更明确。”

“职业病一般都不会只是一两个人得，发现
一个，就意味着一批人可能已经患病或有潜在
患病危险，现场调查的医生常看‘冷脸’。”谷晓
新坦言，这份工作需要很大的责任心，因为牵扯
到患者和单位两方利益，“一旦出现一点瑕疵，
各方都会找你。”

每名患者随身带医生联系电话

职业病的治疗及护理与其他病症也有着显
著不同，这类病一般治疗周期很长，彻底康复比
较困难。

“很多病人前一分钟看上去还好好的，可能
一转身就陷入病危需要抢救。”该科主治医师宁
琼告诉记者，一次她们的一位矽肺（尘肺病的一
种）患者来医院做常规检查，“本来没什么事，但
是乘电梯时被身边一个女人的香水味刺激了一
下，诱发剧烈哮喘，如果不是恰好在医院，后果
不堪设想。”

而为了能让这些病人得到及时救助，科室
为每个病人都作了一张卡片，上面标有病人的
主治大夫及护士的名字和电话，让他们随身携
带，“这样不管他们在哪里发病，都可以随时通
知到大夫，在救护车到来之前，能够给予对症指
导。”

这里的医生不仅要医治患者的病躯，还要
关心他们的心理健康。谷晓新曾治疗过一位锰
中毒的女电焊工，由于吸入过量的含锰的烟尘，
该患者神经系统受到侵害，成了“面具脸”———
无论别人说什么，患者都会一脸漠然表情，无法
做出笑的动作，为此这名患者心情极度抑郁。

谷晓新说，她们一边开导患者，一边给病人
的家属普及相关知识，“只有都理解了，才能减
轻病人的心理压力，这样才有利于治疗。”

最终经过针灸等方法的治疗，这名病人病
情缓解，脸上重新绽放了笑容。

“病人的理解与支持就是对我们最大的鼓
励。”该科护士长朱建英说，这里看不到某些医
院一些科室紧张的医患关系，“医护人员与患者
相处的时间长，有什么事都会拿出来说一说，就
像一家人一样了。”

这里的医生要治病，

还要进车间、下煤矿

推推拿拿能能治治，，绝绝不不让让病病人人手手术术
王国才：因人因时不同，推拿疗法也不一样

深耕中医推拿针灸领域五十载，现在
坐诊于济南市按摩医院，74岁的王国才集
全国名老中医药专家、山东省名中医药专
家、国务院特殊高级津贴终生享受者等荣
誉于一身。

在运用中医推拿手法结合针刺治疗
颈椎病、腰椎间盘突出、特发性脊柱侧弯、
高肩胛、股骨头坏死等方面，他早已自成
一派。他技艺精湛，内外妇儿各科无所不
长，而且80%以上的腰椎间盘突出症患者，
经他推拿按摩治愈，免受了手术创伤。

口碑中医

●半年张不开嘴，手法复位十分钟就能笑了

手法灵巧且有章可循，力度
轻柔但又隐透刚强。3月4日下
午，记者在济南市按摩医院见到
王国才时，他正在给学生示范如
何运用指力和腕力，“推拿按摩
最重要的是凭经验，找感觉，这
需要长时间的勤学苦练，还需要
不断领悟。”王国才说。

1942年出生于上海，一次偶
然机会被上海医学院附属推拿
学院录取，此后半个多世纪王国
才再未离开中医推拿针灸之路，
并先后师从一指禅推拿宗师朱
春霆、王松山、钱福卿，最终形成
自己的风格。

“不同性别、年龄，甚至同一

个人在不同季节，不同状态下，
都应该施以不一样的疗法。”王
国才说，中医最讲究因人而异，
用现在的时髦话来说，就是个性
化治疗。

不久前，一位患病半年多的
女性患者来到按摩医院找王国
才，“她捂着脸，嘴张不大，而且
一张嘴下颌关节地方就嘎巴嘎
巴响，只能吃面条一类的软东
西。”王国才说。

女患者称已经去过省内多家
大医院并拍了不少片子，最终被
其他医院诊断为三叉神经痛，但
却未能得到有效治疗，痛苦不已。

王国才询问病情后，把手搭

在女患者下颌关节处，稍停片刻
后给出结论：陈旧型啮合关节粘
连。随后他施以局部放松、调节
之法，解除了粘连的部位，不到
十分钟时间，女患者脸上就露出
了笑容。之后又经过一次巩固治
疗，该患者彻底康复。

“这就是医生的经验和手
感。”王国才说，这些东西都非一
日之功，“需要下功夫看病人并
不断琢磨。”

“既然患者来到你这里，前
面无论是多大医院，多牛专家给
出的诊断，你都不要盲从，要从
自己的经验和患者的实际出发，
做出独立判断。”王国才说。

●“不听话”的患者，手术后还得回来推拿

目前，7 4岁的王国才每周
二、四都在济南市按摩医院坐
诊，连续接诊三四个小时不在话
下。“别看我岁数大，很多来看病
的三四十岁的人身体还不如我，
一些年轻医生也不一定比我
强。”他说，“我用的都是巧劲，不
是死劲。”

为了增强推拿人员临床工
作所需的指力、臂力、腰腿力量
等，学推拿者都要练一些强身健
体的功夫，包括易筋经和少林内
功。从业至今几十年，王国才一
直坚持练功，“有的人可能只注
重推拿手法技巧，但你要给别人
推，首先必须自身有个好底子，
不然治疗效果就会打折扣，还会

把自己搞得疲惫不堪。”
除了练功外，王国才坚持的

另一个信条是，“推拿能治好的，
绝不让病人手术。”中医看来，外
科手术无论大小，都会让人“伤
元气”，“所以一定要将病人的创
伤降到最低。”

当然并非人人明白这个道
理。

此前一位患者因为颈椎病
导致胳膊抬不起来，要做手术之
前找到王国才。王国才诊断发现
她肩部的一些神经仍有微弱信
号，建议她不用手术。王国才采
取放松按摩推拿手法，让该患者
症状减轻很多。

后来，这名患者做了手术，

病情不仅没有好转，反而变得更
糟，“最后她又找到我，坚决要求
进行推拿，病情才又缓解，之后
就一直在我这里做推拿了。”

王国才给记者打比方说人
的神经好比连着的灯电线，线全
断了灯肯定灭，但如果线没断
完，把线捋顺，灯可能又会亮。神
经也一样，只要没有完全断，就
能通过一些手法进行激活，让功
能恢复。

五十多年来，被王国才用推
拿针灸法治好的病人到底多少，
已经难以计量，但仅就腰椎间盘
突出这一病种而言，“来我这里
的腰突患者，至少80%不用手术
就能康复。”他表示。

●研制出推拿动态力测定器，成为中医院校教具

从上世纪80年代开始，为了
更好地普及推拿等疗法，王国才
着手进行“推拿手法力学信息”
等课题研究，并先后研制成功

“推拿手法动态力测定器”等一
系列获得省级及国家级奖励的
科技成果。

王国才告诉记者，当时为了
获取有关推拿的一系列数据，他
邀请了国内该领域的十几位顶
级专家进行测试，在此基础上最

终制作完成仪器，“过程虽然比
较艰辛，但自己也获益匪浅。”

现在，这些仪器仍作为教具被
广泛应用于各大中医院校。尽管机
器不能完全代替人，但却让初学者
可以对推拿的力度、角度等的相关
指标有个直观认识，“也算为中医
的‘科学化’做了点事情吧。”

除科研贡献外，王国才还主
编了新世纪全国高等中医药院
校国家级规划教材《推拿手法

学》，并担任国内该领域核心刊
物《中国推拿手法学》副主编和

《推拿治疗学》主编。
此外，王国才还是国家中医

管理局首批“全国名老中医药专
家王国才传承工作室”创始人。

他认为，传统中医推拿学的
精华在手法及其临床应用，运用
科学手段总结经验，推动推拿学
科向现代化、科学化方向发展，

“是自己最重要的目标之一”。
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本报记者 刘志浩

患者俯卧位,双臂自然伸直放于体侧，施术者双手叠按,下面的拇
指顺着肋骨的走向贴按于肋角,上面的手以掌根按于下面的拇指上,由
腰部发力 ,双臂用力带动双手旋按。反复几次,幅度由小到大,先缓后
快,切忌用蛮力。

医术是救人之本，口碑是生存之道

不仅会拿手术刀做手术，还要能戴矿
灯下矿井、进车间……3月2日下午，记者
走进位于历山路上的济南医院职业病科，
了解了一个颇有特色的科室。

本报记者 刘志浩

科室故事

妙方
治疗脊椎损伤
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